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紙尿片原料 泡珍珠奶茶
深圳揭破 為增珍珠韌性竟添塑料害人

中央九部門聯手整治「瘦肉精」

「牛肉膏」下架「精粉」大行其道

香港文匯報訊（記者 郭若溪、實習記者 熊麗

芳 深圳報道）內地食品再曝安全問題。有調查指

出，街頭隨處可見的珍珠奶茶中既無奶也不含

茶，更不含任何蛋白質，含的只是奶精、果粉等

各種添加劑，加入奶茶中的「珍珠」更含有用來

做紙尿片原料的高分子聚合物。據了解，目前內

地街頭現做現賣的奶茶飲品缺乏安

全監管制度。

在日前結束的廣東省青少年科技創新大賽中，一篇《關
於珍珠奶茶成分的調研報告》引起社會對台式珍珠奶茶的
關注。記者在港人熱衷購物的深圳東門商圈調查發現，珍
珠奶茶店5-10米便有一間，店員的工作空間多在6平方米左
右，店內擺放一台封口機、一桶純淨水、一台冰櫃， 面
上擺放 十幾種盛有紅色、黃色等不同顏色粉末的塑料
杯，杯子上標有葡萄、蘋果等字樣。無牌類珍珠奶茶統一
售價3元人民幣，連鎖店類奶茶售價則6-9元不等。

無牌店連鎖店 成分相同
記者採訪發現，連鎖奶茶店生意較好，幾乎間間門口都

排有長隊，平均每3分鐘售出一杯。港人張先生表示，到東
門逛街基本都會買奶茶邊走邊喝，為避免街邊食品不衛
生，會選擇有「品牌」的連鎖店。
然而，據某連鎖奶茶店店員胡先生透露，不論何類奶茶

店，其奶茶成分都是大同小異的，區別僅為是否現沖現
泡。「所謂奶茶多是由果味精、廉價椰果、奶精、甜味素
等勾兌而成。用奶精而不用鮮奶沖兌奶茶是這一行業內公
開的秘密，奶精不僅價格便宜，而且味道比鮮奶更香濃。
顏色越是鮮艷的珍珠奶茶，勾兌的粉末種類越多。」
據了解，正宗的台式珍珠奶茶裡的珍珠主要成分是木薯

澱粉及一些符合國際標準的可食用的化學糖。而內地生產
的食用珍珠則由瓜爾豆膠、甜蜜素、糖精鈉、山梨酸鉀、
苯鉀酸鈉等製作而成，更有不良商家為了令珍珠更有嚼
勁、顏色誘人，於是再添加人工合成的高分子材料膠質，
即塑料。此類物質還是製造紙尿片的一種主要原料，除了
能夠增加珍珠的韌性外，人體根本無法吸收。

4元1公斤珍珠 可製150杯
除「珍珠」外，同樣是添加物的椰果、黑鑽等也只是些

廉價的「果凍」。調配奶茶所使用的原材料價格十分低廉，
奶精每25公斤300-400元不等，1公斤珍珠4元左右，足夠沖
調150杯奶茶，每杯珍珠奶茶的成本不足1元。對此，市民
王女士表示，自己並不知道珍珠奶茶成分如此「恐怖」。
深圳市市場監督管理局相關人士表示，因奶茶屬現做現賣

飲料，沒有統一的製作標準，奶茶中添加劑的含量是否超標
亦無判斷標準。目前既無國家層面的質量管理標準，亦無行
業、企業標準，針對奶茶的食品安全監管存有空白點。

香港文匯報訊 據新華網報道，
近日內地媒體曝光一種叫「牛肉膏」
的添加劑，可讓豬肉變「牛肉」。
記者隨同福州台江工商局檢查人員
到食品添加劑商店檢查發現，「牛
肉膏」已悄然下架，惟部分商家貨
架上有「牛肉精粉」、「羊肉精粉」
等添加劑。此類產品瓶身上註明的
使用範圍為「可廣泛用於各類中小
型食品廠、包子、餃子餡、肉丸、
肉圓、蛋餃、火腿腸、酒店餐
飲」；建議使用量只有一行字簡單

寫 「按生產需要適量添加」；配
料表中的配料成分也非常模糊，僅
註明「天然熱反應香料、天然風味
原料、食鹽、葡萄糖、氨基酸
等」。
有工商所負責人表示，這些添加

劑都有質量安全認證標誌，因此未
對商戶採取相應的處罰措施。記者
調查發現，從事餐飲服務業的經營
者在市場可輕易買到這些食品添加
劑，至於用途及用量則無相關部門
查問。

香港文匯報訊（記者 敖敏

輝 廣州報道）近日，廣州玉
米饅頭被曝光是由麵粉混合
玉米香精和檸檬黃加工而
成，更有檔主稱這種行為已
是行業「潛規則」。廣州市
工商局已會同有關部門對此
事進行執法檢查。
廣州一經營早點檔多年的檔主老何對媒體揭示了雜糧

饅頭製作真相。他現場取出兩個白色塑料瓶，指瓶內裝
的分別是甜玉米香精和檸檬黃。香精用來增加香味，檸
檬黃則為饅頭上色。「在普通麵粉中添加這兩種物質
後，加工出來的饅頭就是市面上銷售的玉米饅頭了。」
老何並指其他雜糧饅頭也是如此加工的，比如高粱饅頭
就是在麵粉裡加醬油和豆沙。老何表示，很少有人會用
真正的雜糧製作雜糧饅頭，「我做了這麼多年饅頭，到
現在都不知道去哪裡才能買到純玉米麵」。

溫總理在北京感歎

「道德滑坡」話音剛

落，廣東又曝光一起

食品安全事件。這次

雖然涉及的不是事關千

家萬戶的餐桌上問題，

卻也是許多港人和內地民

眾喜愛的台式珍珠奶茶，

與他們的健康息息相關。

無良商家製作奶茶所需

「珍珠」等材料，竟含製

紙尿片的主要原料，令人

噁心，令人憤怒。

在當下內地社會轉型期，道德文化建

設事關體大，刻不容緩。「道德」出問

題的已不是一家企業、一個行業、一個

地方。食品不安全，藥品不治病卻致

病，學校亂收費，行政亂罰款等等，不

一而足。凡此種種，無不顯示社會道德

滑坡的嚴重已經到了「是可忍孰不可忍」

的程度。無怪乎，泱泱大國的總理也劍

指「道德滑坡」。顯然，不及時扭轉這種

局面，危害極大，後患無窮！

毫無疑問，現在單靠道德教育無以應

急，指望某個人某個群體的道德自省也

不能根本解決問題。在法治不完善的環

境下來談道德的提升是奢侈的。解決現

實社會中道德困境的途徑就是道德立

法，從源頭遏制人的非道德行為的發

生。一旦法律「打瞌睡」，私慾便很容易

擠垮道德的堤壩。

在一個法治社會，只有罪與非罪，不存

在避風港與特權區，更不應存在模糊不清

的道德盲區。所以當務之急應該加強法

治，法治爬坡，才能防止道德滑坡，才能

從根本上解決食品安全等問題，才能保證

社會健康有序的發展。 ■慧溪

廣州現染色饅頭
已是行業「潛規則」

香港文匯報訊（記者 敖敏輝 廣州報

道）廣東茂名政壇持續震盪，19日，
廣東省紀委在其官方網站上發佈消息
稱，據廣東省紀委有關負責人當日下
午證實，茂名市人大常委會副主任朱
育英因涉嫌嚴重違紀問題，目前正在
接受組織調查。記者獲悉，這是去年

以來，茂名市第4位副廳級以上級別幹
部落馬。
此前，茂名市副市長楊光亮、陳亞

春以及茂名市委書記羅蔭國先後因嚴
重違紀被廣東省紀委調查，並先後被
「雙規」。值得關注的是，朱育英正是
由羅蔭國供出。

茂名人大副主任受查

香港文匯報訊（記者 鄭海龍、實習

記者 熊麗芳 深圳報道）深圳市住建局
系統5位處級官員於19日被檢察機關同
時帶走，原因或涉及保障房醜聞。後
經深圳市檢察機關證實，被立案偵查
的為建設管理部門4名工作人員，原因
為涉嫌受賄，但檢方未透露案件具體
細節。
深圳地產行業傳聞稱，這5位住建局

系統的處級官員被檢方帶走，或許跟
近年來深圳多次發生的保障房分配醜
聞事件有關，最終牽扯出負責保障房

工作的相關官員。對此，檢方作出書
面回應稱，此次立案偵查的為市建設
管理部門4名工作人員涉嫌受賄案件，
目前案件仍在依法偵查之中。據知情
人士透露，涉案人員均歸「建設口」，
與保障房分配無關，但這4人有一個共
同點—職務都和工程、建築業市場有
關，曾分別在建管或質監處室任職，
權力及利益都較大。
有業內人士認為，此案或成深圳市

政府針對保障房腐敗大力度的整肅清
查行動的開始。

深圳住建局4官員涉受賄

香港文匯報訊 從3月中旬開始，中
央電視台《經濟半小時》節目連續報
道了廣東收費公路存在的一些問題，
在這些收費公路中，有的由於長期嚴
重擁堵，高速變成了低速；有的標準
混亂，收費過高，不到一公里的路
程，收費金額竟然達到國家標準的五
倍、六倍；更有甚者，有的收費公路
竟然把收費期限延長達50年之久，遠
遠超出國家的相關法律規定。
央視報道指出，廣州市花都區有5處

收費站顯示收費年限為50年，而我國
的公路法及收費公路管理條例都明確

規定，最長不得超過30年。
廣東省政府參事王則楚質疑，一些

收費公路建成後，千方百計轉變經營
性質，引入少數外資，甚至是假外
資，盡可能延長收費期以獲取暴利。
「想盡辦法，延長收費時間，然後最終
就是使得老百姓通過這個道路的話就
吃虧。」
此外，當地媒體根據公開的數據算

過一筆賬，花都公路收費18年來至少
收費10億元人民幣，其中大部分資金
去向不明，而當地政府部門一直對資
金去向避而不談。

央視揭粵公路收費內幕

三聚氰胺限令
擴至所有食品
香港文匯報訊　據《法制晚報》消息，衛生部、

工信部、農業部等部門就內地三聚氰胺在食品中的
限量值發布公告：嬰兒配方食品中三聚氰胺的限量
值為每千克1毫克，其他食品中的限量值為每千克
2.5毫克，高於上述限量的食品一律不得銷售。
公告明確，三聚氰胺不是食品原料，也不是食品

添加劑，禁止人為添加到食品中。在食品中人為添
加，依法追究法律責任。資料表明，三聚氰胺可能
從環境、食品包裝材料等途徑進入到食品中，其含
量很低。
2008年，衛生部等部門發布了乳與乳製品中三聚

氰胺臨時管理限量值公告。和2008年相比，本次新
出台的公告限量範圍擴大：限量值為每千克1毫克的
食品，範圍從嬰幼兒配方乳粉擴大到了嬰兒配方食
品，限量值為每千克2.5毫克的範圍則擴大到了所有
食品。

香港文匯報訊　據中新社報道，農業部20日宣佈，將
與其它八部門聯合開展為期一年的「瘦肉精」專項整治
行動，徹底根治「瘦肉精」問題。參與此次專項行動的
其它八部門分別是國務院食品安全委員會辦公室、工業
和信息化部、公安部、商務部、衛生部、國家工商總
局、國家質檢總局及國家食品藥品監管局。
農業部介紹，專項整治4月下旬開展，明年3月份組織

實施專項整治驗收。此次專項整治注重綜合治理和全程
監管，從「瘦肉精」源頭、養殖、收購販運、屠宰、加
工、流通餐飲、進出口等7個環節，明確了重點任務和負
責部門。但參與整治的各部門之間的具體分工協作機制
未被提及。

為期1年 徹查7環節

農業部農產品質量安全監管局局長馬愛國說，開展這
次「瘦肉精」專項整治，就是要強化執法監管，構建長
效監管機制。據其介紹，九部門聯合行動通過深挖案件
線索，嚴厲打擊非法生產、銷售和使用「瘦肉精」和偽
造檢驗檢疫合格證書的違法犯罪行為，徹底剷除「瘦肉
精」非法生產「黑窩點」，切斷「瘦肉精」地下銷售鏈
條。

據新華社20日電 國家海洋局20日公布的《2010
年中國海平面公報》顯示，近30年來中國沿海海平
面總體呈波動上升趨勢，平均上升速率為每年2.6毫
米，高於全球平均水準，海平面上升加劇了海洋災
害的發生。預計未來30年，中國沿海海平面還將繼
續上升。國家海洋信息中心產品研發部主任劉克修
表示，全球氣候變暖是造成中國海平面上升的主要
原因。此外，地下水開採、沿海地區大量建設高樓
大廈等人類活動造成的地面沉降也是重要因素。

中國海平面續升 災害加劇

香港文匯報訊 據BBC報道，中國2010年有7,743
人死於愛滋病，死亡人數再創新高。衛生部統計
稱，截至去年年底，中國已經有6.8萬人死於愛滋
病。2010年，中國共有4.4萬人感染愛滋病病毒。目
前官方統計稱中國感染愛滋病病毒患者總數為74萬
人，其中14萬人已經發展成為愛滋病患者。但有觀
察人士認為，中國實際上的愛滋病病毒感染者和愛
滋病病人人數都遠遠超過官方統計。
衛生部疾病預防控制局副局長郝陽解釋，2008年

以來中國愛滋病死亡人數逐年明顯增加，與上世紀
90年代河南農民賣血感染愛滋病事件有關。這些農
民近年已經從愛滋病毒感染者發展成為愛滋病患
者。郝陽預言中國愛滋病死亡人數應該已經達到高
峰，未來可能將逐年下降。

愛滋致死國人數量達高峰
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■福州商店裡銷售的牛肉精粉和羊
肉精粉。 網上圖片

■雜糧饅頭均是染色製
成。 網上圖片

■深圳東門街頭出售的3元一杯珍珠奶茶。 ■添加到奶茶中的「珍珠」和「椰果」。

■無牌奶茶
店的工作人
員正在擺放
新出爐的奶
茶。
香港文匯報

記者
郭若溪 攝

天津波音位於天津濱海海
洋高新區，是美國波音公司
在中國內地的唯一生產性企
業。新廠房面積達24526平
方米，預計生產的零部件種
類將由現在的850件增加到
1300件。據介紹，到2013年
該公司全面達產時，月產量
將從現在的5000件增加到
10000件，可為三分之二全
球現役的波音飛機提供零部
件。

香港文匯報訊（記者 鄧哲 天津報道）4月18日，天津波音複合材料有

限公司（以下簡稱天津波音）的新廠房竣工投入使用。新廠房由波音公

司注資2100萬美元，面積擴大了一倍，產能提高60%。

天津波音新廠房擴建竣工

雲計算產業雲集濱海 濱海籌拍電視劇《媽祖》

■波音民用飛機集團副總裁雷．康納在新廠房竣工儀式
上為龍獅點睛。

香港文匯報訊 據《濱海時報》報
道，日前，記者從天津濱海區委宣
傳部了解到，今年新區將加大對媽
祖文化的保護力度，續建媽祖經貿
園，籌拍古裝電視劇《媽祖》。
媽祖原是一位普通的漁家姑娘。

她勤勞勇敢，扶危濟困，體現了
中華民族的傳統美德，受到海峽
兩岸人民的共同敬仰。後人進一
步把她塑造成為一位慈悲博愛、
護國庇民、可敬可親的女神。新
區籌資3300萬元拍攝的28集古裝
電視劇《媽祖》，將詳盡介紹媽祖
的生平。

香港文匯報訊（記者 鄧哲 天津報道）4月
19日，天津市濱海新區雲計算產業基地和雲
計算中心揭牌，首批企業簽約入駐。天津市
委副書記、濱海區委書記何立峰為產業基地
揭牌。　
雲計算是新一代信息技術的重要組成部

分，是信息產業發展的新趨勢。濱海新區泰
達服務外包園目前已聚集了國家超算中心、
騰訊數據中心、惠普數據中心設計工程有限
公司等26家雲計算相關單位，產業集聚效應
初步顯現。其中，國家超算天津中心研發製
造的「天河一號」是當今世界運算速度最快
的超級計算機，峰值計算速度達每秒4700萬
億次。


